

## Associé étranger (1761-1777)

Cette famille, qui s'appelait à l'origine Le Canut, était originaire du Boulonnais où elle possédait les fiefs du Haut et du Bas-Blaisel. Un des siens, Antoine du Blaisel, lieutenant de Roi à Sedan, devint seigneur de la maison forte de Laneuville-sur-Meuse, au Clermontois, par son mariage, le 23 août 1679, avec Ernestine Lardenois de Ville. Gabriel-Claude-Antoine, petit-fils du précédent, né à Laneuville le 27 décembre 1719, fut baptisé le même jour mais l'inscription ne fut portée sur le registre paroissial qu'au mois de mai 1720. Il était fils d'Antoine, baron du Blaisel, lieutenant-colonel du régiment de Picardie et capitaine du château d'Hardelot, et de Marie-Charlotte d'Yves, marquise du Saint Empire.

Le futur abbé du Blaisel fut d'abord religieux de la Compagnie de Jésus puis servit ensuite en qualité de capitaine dans le régiment de hussards Bretons volontaires. Ce corps, créé le 30 octobre 1746 par le chevalier de Kermellec, fit campagne en Flandre sous le maréchal de Saxe. Après la mort au combat de Kermellec, le régiment fut commandé par le baron Antoine-Joseph du Blaisel, brigadier, frère aîné de Gabriel, qui lui donna le commandement de la 7<sup>e</sup> compagnie créée le 1<sup>er</sup> octobre 1747. Après le traité de paix d'Aix-la-Chapelle, le régiment fut dissous, le 1<sup>er</sup> juin 1749, et Gabriel du Blaisel retourna à la vie religieuse. Il fut prêtre puis grand vicaire de l'archevêché de Bordeaux.

L'abbé du Blaisel fut admis en qualité d'associé étranger à la Société royale de Nancy en octobre 1761. Il n'y parut pas mais, lors de la séance du 20 octobre, M. Thibault de Montbois, alors sous-directeur, lut le discours de réception « de M. l'abbé du Blaisel, qui avait été militaire », sur ce sujet : « Combien la philosophie perd à se séparer de la Religion ».

L'abbé du Blaisel est mort à Stenay le 18 septembre et, « pour cause de putréfaction », son corps fut inhumé le même jour dans le cimetière de la ville. [Alain Petiot]

Archives de l'Académie de Stanislas, procès-verbaux manuscrits, vol. III, f° 387 ; Journal de DURIVAL l'aîné, Nancy, bibliothèque Stanislas, ms 863<sup>1-14</sup> (20 octobre 1761) ; Colonel JUGE, « Le chevalier de Kermellec et le régiment des Bretons volontaires (1746-1749) », *Mémoires de la Société d'histoire et d'archéologie de Bretagne*, (1928), p. 148-170 ; E. PANIGOT, « Notices biographiques et bibliographiques des membres de l'Académie de Stanislas de 1750 à 1880 » (Mars 1883), Nancy, bibliothèque Stanislas, ms 960-962 (702), f° 15 ; Alain PETIOT, « Du Blaisel (Famille), *Les Lorrains et les Habsbourg*, Mémoires et Documents, Aix-en-Provence, 2014, t. I, p. 173-174 ; DE WOELMONT DE BRUMAGNE, *Notices généalogiques*, 2<sup>e</sup> série, Paris, 1923, p. 132-137.